

Inglaterra no hará más concesiones a Irlanda Honras fúnebres a la memoria de Hernán Cortés

El Japón ve en la conferencia del desarme un plan hostil de los Estados Unidos. — Recomendada un político nipón que el país se prepare para la guerra.

Tokio.—En un artículo publicado por el «Nichí Nichí», el doctor Shin-kichi Uesugi, catedrático en la Universidad Imperial, dice lo siguiente: «La conferencia del desarme, propuesta por el Presidente Harding, forma parte del plan de los Estados Unidos para impedir el desarrollo del Japón, levantando la opinión mundial en su contra. El destino del Japón depende en absoluto de lo que resulte de dicha conferencia. ¿Tiene el Japón confianza en su poder, para esperar surgir de la prueba con mayor confianza y prestigio?»

Los norteamericanos hablan de la ocupación de la isla de Yap como si constituyera una amenaza a su seguridad y se esfuerzan en anular el mandato que se concedió al Japón sobre la misma.

Si la isla de Yap, bajo el dominio del Japón, constituye una amenaza a la seguridad de los Estados Unidos, Guam y las Filipinas, dada su posición geográfica, representan una amenaza tangible para el Japón. Este imperio no evacuará Yap a menos de los Estados Unidos convengan en hacer concesiones análogas.

«Sospechas acerca de los Estados Unidos»

Lo que nos obliga a tener sospechas acerca de los Estados Unidos, es la actitud que adoptaron en el asunto de Shantung. Los Estados Unidos no tienen nada que ver en esta parte del territorio chino, y sin embargo el Japón se rindió, temeroso de que los Estados Unidos ejercieran una presión más intensa.

La única alternativa que tendría el Japón en la conferencia convocada por el Presidente Harding, sería una retirada de Washington, en la eventualidad de que el libre desarrollo de su población en China y en Siberia no estuvieran en armonía con la solución de los problemas del extremo oriente y el Pacífico.

La retirada equivaldría a una declaración de guerra a los Estados Unidos. Por lo mismo recomiendo que antes de asistir a la conferencia, se prepare el Japón debidamente para la guerra».

En Alemania se indulta a los comunistas.

Berlín.—El Presidente Ebert conmutó hoy las sentencias de cuarenta y dos comunistas que fueron condenados a trabajos forzados por haber participado en los desórdenes que se produjeron en Alemania en la Primavera última.

Inglaterra llegó al extremo de sus concesiones a Irlanda y no las alterará. — Témesse la renovación de las hostilidades en toda Irlanda.

Londres.—El marqués de Curzon, al tratar de las vacaciones en la Cámara de los Comunes declaró hoy que el Gobierno británico había ofrecido a Irlanda todo lo que podía ofrecerle sin comprometer la seguridad del reino, la soberanía de la corona y la dignidad del imperio.

Se consideró esto como la respuesta virtual a De Valera como la opinión del Gobierno sobre la repudiación de las ofertas de paz por los sinn feiners.

El primer Ministro Lloyd George, al solicitar se acordara la vacación en la Cámara de los Comunes, dijo a su vez hoy que la oferta de Inglaterra, que De Valera anunció rechazaría el parlamento sin feín, es la palabra final del gobierno y que no se harán más concesiones excepto en materia de detalles.

«En el caso de una negativa—continuó—la Cámara de los Comunes será convocada, pero el gobierno se reserva tomar las medidas de urgencia necesarias. En caso de negativa veremos ante una situación más grave que nunca. A pesar de las declaraciones inquietantes, tengo esperanza de que prevalezca la razón y que los

El Japón se prepara para la guerra Sospechas acerca de los Estados Unidos Se indulta a los comunistas en Alemania

irlandeses no rechacen la mayor libertad que se ha ofrecido nunca a Irlanda, ni acepten la responsabilidad de la renovación de un conflicto que estaría desnudo de toda gloria por su horror sombrío.

«En vez de retener algo para emplearlo después, el gobierno decidió poner todas sus cartas en la mesa. Así lo hemos hecho. Y no daremos oído a sugerión de ninguna parte del mundo, acerca de que las proposiciones no hayan llegado al límite de toda concesión posible.

«Hemos entregado todo lo que podíamos a fin de comprar la paz y la buena voluntad del pueblo irlandés. Las negociaciones quedan abiertas en materia de detalles. El trazado no puede alterarse.

«La repudiación de las ofertas sería un reto indudable a la autoridad de la corona y a la unidad del imperio, debido al lenguaje amenazador que agrava las viejas dificultades y crea nuevas».

Al comenzar Lloyd George declaró en su discurso:

«Habría querido sugerir la suspensión de las sesiones de la Cámara sin

hacer declaraciones, ante el peligro de que alguna palabra fuera mal interpretada y falseada, pues la atmósfera irlandesa siempre está llena de sospechas. Todo lo que el gobierno tenía que decir está expreso en las dos cartas para De Valera.

«La experiencia prueba que fué oportuno precisar todos los términos en las cartas. No entregamos proposiciones fragmentadas».

El primer ministro fué interrumpido frecuentemente con los aplausos.

Solemnes honras fúnebres en memoria de Hernán Cortés

Ciudad de Méjico.—En breve se efectuarán en el templo de Santo Domingo unas solemnes honras fúnebres en memoria del conquistador don Hernán Cortés, y de los guerreros españoles y mejicanos que combatieron en el sitio de Méjico en la época de la conquista.

Asistirá a la solemne función religiosa, como invitado de honor, Su Señoría el Marqués de los Arcos, Encargado de Negocios de España en Méjico y durante la ceremonia pronunciará una oración fúnebre el Ilustrísimo se-

ñor Obispo de Querétaro, Monseñor Benegas. ¡

Méjico será dividido en once zonas forestales

Ciudad de Méjico.—Para que la campaña en pro de la conservación del árbol, sea más efectiva, la Dirección Forestal, de Caza y Pesca acaba de acordar, de conformidad con el Secretario de Agricultura y Fomento, señor General Antonio I. Villarreal, que la República sea dividida en once zonas forestales.

Para cada una de dichas zonas será nombrado un competente cuerpo de inspectores, que se dedicarán exclusivamente a vigilar que no se lleve a cabo la tala immoderada de los montes.

Los bandos opuestos del partido sinn feín tratan de obtener el apoyo de la Iglesia. — De Valera esperaba conocer la opinión de Norte América antes de contestar a Inglaterra.

Dublin.—Harry Boland, secretario de Eamon de Valera, llegó aquí esta mañana de los Estados Unidos. Vino acompañado de Miss Mary MacSwiney, hermana del Alcalde de Cork

que se declaró en huelga de hambre el año último y pereció en su prisión.

Al ser entrevistado, Boland rehusó hacer comentarios sobre las negociaciones de paz irlandesas o sobre el giro que están tomando, pero dijo que encontraba a todo el mundo interesado francamente en el Dail Eireann. La atmósfera aquí es de las mejores.

Evadió el sin número de preguntas que le hicieron los periodistas, pero añadió:

«Abrigamos la esperanza de que todo salga bien».

Boland llegó a la Mansión House precisamente una hora antes que el Presidente De Valera y el gabinete sinn feín. Inmediatamente entraron en conferencia secreta. Se cree que la reunión fué debida a un mensaje importante que lleva Boland de los dirigentes del movimiento irlandés en los Estados Unidos.

Nada se gana diciendo que el Dail Eirean ha estado esperando este mensaje antes de dar una réplica definida a las ofertas de paz de Lloyd George. La Conferencia duró muchas horas.

De Valera no esperaba que Boland llegara hoy. Se había previamente preparado para la apertura de una fiesta con objeto de recoger fondos para ayudar a los sinn feiners prisioneros. Tuvo que abandonar la para ir a esperar la llegada del secretario.

He sabido de fuentes dignas de crédito que ciertos obispos católicos están tratando de influenciar al cardenal Logue para que haga una declaración pública apoyando las proposiciones británicas sobre estado de Dominio y sugiriendo que el pueblo debería aceptarlas.

El cardenal ha resistido hasta aquí todos los esfuerzos dirigidos en este sentido, apoyado por los obispos irlandeses de mayor influencia. Ellos se han declarado opuestos por completo a toda proposición que lleve en sí la partición de Irlanda.

Caso de que sucediera tal cosa el cardenal Logue sería virtualmente separado de la iglesia católica. Su diócesis cuenta con el viejo obispado de San Patricio y esta es la razón por la cual él, así como el pueblo irlandés, se oponen a la partición de la nación.

Frank P. Wals, de New York, fué hoy al colegio de Maynooth con norteamericanos notables. Este colegio es el centro de la palabra católica. Todos rehusaron divulgar la naturaleza de su misión.

La electrificación del Ferrocarril Transandino.

Rosario (Argentina).—El Gobierno de Chile ha votado dos millones y medio de libras esterlinas para la electrificación del Ferrocarril Transandino en el trayecto que comprende su jurisdicción.

Esta circunstancia hace pensar en la conveniencia de que el Gobierno de la Argentina haga otro tanto con la sección argentina en la parte a cremallera, lo cual significa una gran comodidad y un evidente progreso para las comunicaciones internacionales, cuyo servicio ganaría tanto en seguridad como en rapidez.

El costo de la obra

Según un cálculo que se ha anunciado a la consideración oficial, la obra en referencia costaría alrededor de cuatro millones de pesos oro.

Dentro de la tendencia bien definida y robustecida en estos últimos tiempos, de fomentar el intercambio chileno-argentino, esa suma tendría, indudablemente una aplicación práctica y provechosa, pues el ideal de referencia no será alcanzado sino muy mediocrementemente mientras no favorezca su realización el establecimiento de líneas férreas bien montadas que constituyan una sólida garantía para la regularidad de las comunicaciones.

Mientras otras redes se inician a través de la cordillera para acercar espiritual materialmente a ambos pueblos hermanos, será buena política atender sin regateos al mejoramiento de las ya establecidas como con mucho acierto lo hace, según la iniciativa que dejamos señalada, el gobierno vecino.

Notas breves

Esta noche, como de costumbre es los domingos, habrá servicio de tranvía después de la salida de teatros. Esta medida hace que aumente el tráfico nocturno dominical.

—Se nos informa que próximamente contraerá matrimonio el caballero don Luis Fernández con la señorita Leticia Vaglio. Formulamos nuestros votos por su felicidad.

—Hoy se celebra en Alajuela el match concertado entre los teams «Alajuelense» y «Limónense». Hay mucho entusiasmo por asistir a esta partida entre dos elementos connotados de la Liga.

—Esta tarde tendrá lugar en casa del caballero don Jorge Hine el baile juvenil que ya hemos anunciado. Hay entusiasmo indescriptible entre los muchachos y señoritas.

—Ayer quedó inaugurado el servicio de camiones para pasajeros entre San José y Cartago con motivo de las fiestas en aquella ciudad.

—Esta noche hay cinematógrafo en el Edificio Metálico con la proyección de la cinta «El nombre de una dama», por Constance Talmadge.

Llega morera para el cultivo de la seda

Se nos informa del Ministerio de Fomento que ha llegado a Limón procedente de Europa una gran cantidad de semillas de morera que será repartida a los agricultores con el fin de que procedan a la propagación de este árbol tan útil para el desarrollo de la industria de la seda.

Sabido es que la morera es el único siembro en cuya fronda vive el gusano de la seda, y con la siembra de estos árboles se puede obtener un prodigioso ensanche de la industria. Estas iniciativas se deben a varias personas que luchan por el engrandecimiento de su patria, y entre ellas está el inteligente maestro don Ramiro Aguilar, a quien felicitamos por su tesón.

Robo de tejas en Cartago

El conocido industrial y agricultor don Rubén Monge, ha puesto queja ante las autoridades respectivas de un robo cometido en propiedad suya de tejas de barro. Dice el señor Monge que las pérdidas suben de dos mil colones.

Se ha procedido a la captura de varios indiciados.

Asueto de los Periodistas

También nosotros nos proponemos descansar de la diaria fatiga, suspendiendo nuestras labores durante los días que comprenden la celebración de nuestro Primer Centenario.

Para el día 15 preparamos una edición especial con selecta colaboración literaria e informativa, a fin de contribuir con nuestro modesto contingente al Día de Gloria de la Patria, dando así muestra del sincero aprecio que tenemos del creciente favor público.

LA MAÑANA presenta a sus favorecedores y al pueblo de Costa Rica en general su felicitación más efusiva por la celebración del primer Centenario de la República.

Un intento de suicidio en Pavas

Un vecino de Pavas, de nombre Jesús Rodríguez, intentó poner fin a sus días el viernes último. Para lograr su fin rompió una botella en su propia cabeza causándose una herida de consideración en el parietal izquierdo, y luego procedió con toda calma a raspase el cuello con un pedazo del recipiente roto, abriéndose una herida de gravedad en la base del cuello hasta la clavícula derecha.

Fué trasladado al Hospital en donde se le atiende con esmero.

Bonos de Conversión

Se venden cuatro de cien colones. Informes en estas oficinas.

Invitaciones que agradecemos

Señor:

En la mañana del 12 del corriente se verificará en esta ciudad la Solemne Procesión Eucarística acordada con motivo del Primer Centenario de nuestra Independencia, como homenaje a Nuestro Señor y a Nuestra Patria.

Esa festividad es de todos los costarricenses.

Rogamos a Ud. honrarla con su grata presencia.

LA COMISIÓN

Heredia, 8 de setiembre de 1921.

13 de setiembre de 1922.

Señor:

El Personal Docente de esta Escuela se permite invitar a usted muy cordialmente, al acto del bautizo de la institución, con el nombre de uno de los hijos que más honran al país.

Su presencia será motivo de gratitud al mismo tiempo que significa alteza en su pensamiento.

Atentamente

El Director,

PRÓSPERO PACHECO

Anúnciese en LA MAÑANA

Megalomemania Panameña

Discurso del doctor Belisario Porras, Presidente de la República al General don Manuel Quintero V.

General Quintero, Oficiales y soldados de la República:

Os esperábamos con ansiedad para veros, antojándonosos que habíais crecido gigantes. Os esperábamos para expresar nuestro reconocimiento, para festejaros y bendeciros por haber salvado nuestro honor, nuestra integridad y nuestra independencia y por haber colocado en alto, muy en alto, la causa de nuestra nacionalidad. Dichos somos al veros llegar al fin a vuestros hogares, después de tantas inquietudes, fatigas y peligros, sin haber perdido un solo hombre en los combates, coronados con el laurel de la victoria.

Nuestra admiración es muy grande y muy sincera. Os fuisteis sin más armas que vuestros propios puños y sin más escudos que vuestros propios pechos, y regresáis con rifles y con ametralladoras quitadas valientemente al enemigo. No teníais naves para salirles al encuentro, ni había carbón para hacer andar las que alquilasteis, y regresáis ahora en las mismas naves que tripulaban en las remotas aguas del Golfo Dulce los que hollaron nuestro territorio. Parecís ser de la raza de los héroes de Salamina que quitaron sus naves al enemigo y descendientes de Leonidas, quien se holgaba de poder pelear a la sombra de las flechas de los persas que oscurecían el sol.

Vuestras acciones de Coto y la actitud de nuestras tropas en Bocas del Toro han sido una revelación y un despertar en nuestra Historia de ayer. Hemos amado la paz y hemos vivido consagrados al comercio y a las artes todas de la paz. Nuestras emancipaciones han sido pacíficas, frutos más bien de Minerva que de Marte, y a truce de la paz hemos estado dispuestos siempre a grandes sacrificios. Pero un día, ayer no más, el 21 de Febrero, sorprendidos arteramente, nos defendimos como hombres agueridos. Sin duda esta es, además, una lección beneficiosa para nosotros mismos. Los poetas hablan frecuentemente de la sangre que fertiliza la tierra; pero lo cierto es que el amor a la patria ha de ser, como el amor a los bienes materiales o el amor a la belleza, proporcional a los trabajos, a los peligros, a los sufrimientos y a los sacrificios que soporte para alcanzarlo. También es cierto que los hechos, los grandes hechos son semillas del Hado, sembradas hoy para recoger

las cosechas en el futuro, en los siglos y en la eternidad. Estos hechos nos siguen como la sombra al cuerpo, y lo que hemos sido, nos hace lo que somos y nos hará lo que seremos en nosotros mismos y en nuestro litigio.

Desde luego quiero hacer constar mi agradecimiento al abnegado y modesto jefe que ha conducido nuestras tropas a la victoria, no por la frase de sincera y franca adhesión que me ha dedicado en su discurso ni por el reparto que trata de hacer conmigo de sus glorias, sino por la manera como supo dirigir las operaciones militares. El regocijo es grande y vive al ver que no me equivoqué al seleccionar a quien debía ir a repeler al invasor y me siento feliz al considerar que él supo interpretar todos mis deseos, que supo llevar a la práctica todas mis órdenes, impartidas con el alma muchas de ellas, y me siento orgulloso al ver que quien tan justamente cifre hoy la corona del triunfo es precisamente uno de los míos, uno de los que forman en mi Gabinete y con quienes comparto las responsabilidades y los honores de la administración.

Quiero igualmente aprovechar esta oportunidad para pregonar en nombre de la República y en el mío propio, la deuda de gratitud que hemos contraído para con los numerosos extranjeros residentes en nuestro país que en la hora de prueba olvidaron los privilegios que les conceden sus nacionalidades, para acudir a la defensa de nuestra bandera, llegando muchos de ellos a exponer sus vidas con los nuestros en los campos de batalla. Panamá aprecia y se complace en reconocer esos servicios.

Y ahora, soldados y oficiales de la Defensa Nacional, recibid la ovación que la admiración, el amor y la gratitud del Gobierno y de vuestros conciudadanos os han preparado. Que nuestro objetivo único sea de hoy en lo sucesivo nuestro país, todo nuestro país y nada más que nuestro país. Que Panamá se sienta más grande y más fuerte al recibirlos hoy en su seno; que cada madre, cada hermana, cada esposa, cada hija, cada novia y cada amiga sienta al abrazaros, las palpitaciones del corazón de un héroe, y que vuestro arrojo en el campo de batalla y vuestra generosidad con el vencido sean pregonados por la Fama dentro y fuera de la República para asegurar el respeto que merecemos y la conciliación de nuestra nacionalidad!

"LA MAÑANA"
 DIARIO DE INTERESES GENERALES
 TELEFONO 573 -- APARTADO 277
 Director: RAFAEL CARDONA
 PRECIO DE SUSCRICION
 La Mañana y La Tarde... \$ 1.00 al mes
 Una sola suscripción... 2.00
 Número suelto... 0.10
 Número atrasado... 0.25

59—Partida de Volante: Profesor Salas M., Alumna Lita Solórzano; Profesora de Lizano, Alumno Pablo García.
 Las partidas serán de 15 minutos.

LISTA DE JUGADORES
VOLLEY-BALL
 Juan B. Bolaños, Héctor Ulloa, Virgilio Camacho, Luciano Ferreto, Ramón Zúñiga, Tristán Brenes, Pablo García, Fernando Dobles, Porfirio Alvarado, Rómulo Méndez, Víctor M. Solano, Secundino Fonseca. Juez: Profesor Rafael Salas.

BASKET-BALL
 Secundino Fonseca, Gonzalo Calderón, Saúl Cárdenas, Bolívar Alfaro, Efraín Ramírez, Tristán Brenes, Luis Salas, Luciano Ferreto, Silvestre Quesada, Belisario Sáenz. Juez: Marco Tulio Sáenz.

NEWCOMB-BALL
 Alicia Rodríguez, Capitán, Dulce-lina Mora, Nelly Zamora, Amanda Rodríguez, Lola Irfas, María Isabel Meléndez, Celia Sáenz, Isabel Moya, Beatriz Moiso, Ernestina González, Judith Ferreto, Capitán, Clemencia Bolaños, María Rosa Quesada, María E. Morales, Marta Lizano, Rosa Sancho, Luz Morales, Inés Mora, María C. Beer, Ester Martínez. Juez: Profesora Mercedes de Lizano.

NOTA DE LA REDACCION.—Aunque en este programa no se indica la hora, entendemos que este torneo ha de verificarse a las 9 horas.

En la ciudad de Heredia
 A LAS 13 HORAS.—Inauguración de la Liga Provincial de los jugadores de foot-ball, en la que entrarán todos los teams organizados de los cantones y distritos.

En Alejuela
 A LAS 12 HORAS.—Gran match de foot-ball en la plaza de sport entre los teams *Alejuelense* y *Limón*.

Se disputarán la copa de plata, obsequio del Club Sport *La Libertad*, que había sido empatada en la partida del 11 de abril pasado.
 La Banda Militar amenizará esa fiesta deportiva.

En Cartago
 A LAS 9 HORAS.—Partida de baseball concertada entre los 9 fuertes de esta capital y el *Club Cartaginés*.
 Este match lo ha preparado el activo manager Mr. Sthal.

En Santo Domingo
 A LAS 11 HORAS.—Partida de foot-ball en la plaza entre los teams *La Sociedad Domingueña* y *El Barbeño*, en honor de la culta sociedad domingueña, integrado por los jugadores siguientes:

Juventud (blanco y lila).—Victor Rodríguez L., capitán; Efraín Vargas R., Aristides Zamora, Manuel A. Zamora, Jerónimo Chacón, Ramón L. Chacón, Justino Villalobos, Joaquín B. Córdoba, Luis Bolaños, José B. Arce, Manuel Rodríguez.
 Suplentes: Luis León, Marco A. Zamora. Guarda líneas: Primo Barrrantes.

Barbeño (azules).—Juan Baudrit, capitán; José Zumbado, Mercedes Ruiz, Wenceslao Rodríguez, Ismael Villalobos, Carlos Murillo, Víctor Arguedas, Leopoldo Rodríguez, Miguel Zumbado, Jorge Arguedas, Antolín Arguedas.
 Suplentes: Ramón Arguedas, Eleuterio Zárate. Guarda líneas: Emilio Lobo.

En Puriscal
 Solemnes festivales con motivo de la inauguración de la cañería. Habrá música, juegos pirotécnicos, regio banquete y se le entregarán al señor Ingeniero Miguel Molina y al Jefe Político señor Cartín, dos sendas medallas de oro con sus iniciales, que la Municipalidad, en reconocimiento, entregaráles. En el mismo momento y por iguales causas de agradecimiento, se colocará solemnemente el retrato al óleo del Lic. Carlos Díaz B. actual Representante, en el Salón Principal de Sesiones del Municipio.

Llegaron las famosas pieles a precios desde \$ 5.00 hasta \$ 130.00. Estos precios son la cuarta parte de los que cobramos por las que vinieron el año pasado.

Album de LA MAÑANA

Parábola

«¡Piedra contra la impura!»,
 daba gritos la plebe enfurecida,
 en pos de una mujer desfallecida
 de miedo, de vergüenza y de amargura.

La víctima, en su afán, buscó un amparo
 entre los brazos de Jesús que, erguido,
 apostrofó a la chusma, sin reparo,
 y le habló del «Silencio» y del «Olvido»...

«El que esté de vosotros sin pecado
 —prosiguió con enojo el Nazareno—
 tire piedras al rostro del culpado
 y llámese el más puro y el más bueno.

¡Quitad los tenebrosos nubarrones
 de vuestros ojos, no del ojo ajeno!
 ¡Absterged vuestros duros corazones
 y no os fijéis en los que guardan cieno!»

Entonces se cayeron de las manos
 las piedras, y cesaron los denuestos,
 y en los semblantes de los publicanos
 aparecieron compasivos gestos...

VICTOR JULIO CORREDOR.

Dante Alighieri

La Divina Comedia

Su fundamento moral

Creo que hay pocas personas que, aunque sea por una curiosidad, no hayan leído la Divina Comedia, la obra magna del genio florentino.

Quien no ha sido movido por deseo de leer el libro en que demonios, seres sobrenaturales, reyes, hombres, papas, santos, cardenales, mujeres, animales, toda la humana creación, son los personajes que en el Infierno, en el Purgatorio y en el Paraíso inquietan la mente de este genio asombroso, de este eterno enamorado, de este hombre que en nuestra imaginación parece una esfinge viviente?

El viaje al otro mundo es figura del alma en su camino a la redención.

Y es Dante mismo que hace este viaje. Se encuentra en una selva oscura (estado de ignorancia y de error, la selva errónea del Convito); ve la deliciosa colina, principio y causa de toda alegría (beatitud) iluminada por el sol que nos lleva recto por nuestro camino (la ciencia); pero tres fieras: la carne, los apetitos sensuales le quitan el paso. El hombre de por sí solo no puede subir la cuesta, no puede obtener la salud de su alma. Viene entonces el *deus ex-machina*, la ayuda sobrenatural.

Se necesita razón y fé, amor y gra-

cia. Virgilio (razón y amor) lo guía hasta que, confesándose pecador, arrepentido y purgado de toda mancha terrenal lo reemplaza Beatriz (razón sublimizada hasta la fe, amor sublimizado hasta la gracia). Con esta ayuda sale del estado de ignorancia y de error (la floresta) y toma el camino de la ciencia (el otro mundo, el mundo ético y moral).

Antes se le aparece el Infierno (el alma en el estado del mal); conoce el mal en su naturaleza, en sus variedades y en sus efectos. Entra luego en el Purgatorio (arrepentimiento y expiación) donde todavía vive la memoria y el instinto del mal; y conocido su estado, arrepentido y limpio, vuelve libre (de la carne y del pecado).

Vuelve así al estado de inocencia en que se encuentran los hombres antes del pecado de origen; y ve el Paraíso terrestre y ve a Beatriz (fe y gracia). Guiado por ella sube al Paraíso (el alma en estado de beatitud); de grado en grado se eleva hasta conocer y amar a Dios (contemplación beatífica del sumo bien), y descansa en esta mística unión de lo humano y lo divino (es beato).

(De De Sanctis). E. De B.

Afrecho de Trigo y Semilla de Algodón
 (COTTON SEAD MEAL)

ACABAN DE RECIBIR

Tomás Fernández y Hermano

Talleres de Cerámica
 DE
CESAREO G. GARCIA & Co.

De hoy en adelante, esta fábrica tendrá un depósito permanente de inodoros, con o sin accesorios, de 2000 a 3000 tubos y demás figuras para la instalación de cloacas. Mejores que los extranjeros. Precios sumamente reducidos.
 Para órdenes o informes: Fábrica de Velas «La Polar», Apartado 756. Teléfono 126.

Buen negocio

Se compran doscientas varas de tubo de cañería de una pulgada, de segunda mano. En esta oficina darán informes.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
 DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
 MEDICO Y CIRUJANO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA
 HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.
 Teléfono Núm. 1443 San José, Costa Rica

Los festejos centenarios de hoy

Domingo 11 de Setiembre de 1921

En el Liceo de Costa Rica
JUEGOS ATLÉTICOS
 COMISIÓN:
 Profesores: Dr. don Francisco Cordero, Médico, don Lucas Raúl Chacón, don Miguel Angel Dávila, don Arturo Carrión.
 Pista: Plaza González Víquez.
 Hora: las 9.
 JUECES:
 Señores don Alberto T. Brenes, don Eduardo Garnier, don Rubén Herrera.

PROGRAMA
 1. Carrera de 4,000 metros, (Desamparados-Plaza Víquez);
 2. Carrera de 400 metros;
 3. Carrera de 100 metros;
 4. Carrera de obstáculos;
 5. Salto a lo alto;
 6. Salto a lo largo;
 7. Salto con garrocha;
 8. Tiro del martillo.

PREMIOS:
Primer premio.—Medalla de plata. El vencedor en cada uno de estos ejercicios recibirá, como premio: una medalla de plata conmemorativa del Centenario.
Segundo premio.—Cinta bordada. El que ocupare el segundo lugar en la carrera de 4,000 metros, en la carrera de 100 metros, en el salto con garrocha, recibirá como premio una cinta,

bordada, igualmente, con inscripción alusiva al Centenario.

Nota.—Los premios serán solemnemente entregados a los vencedores en la fiesta del día 14.

En la Sabana
 Gran match de foot-ball, a las 9 hs., entre los clubs «La Libertad» y «La Unión», de Tres Ríos. Se disputan una preciosa copa, obsequiada por el Club Centenario».

En la Normal de Heredia
MAÑANA DE SPORT
 11 DE SETIEMBRE
 Inauguración del Campo de Juegos. Estreno de dos juegos: Newcomb y Volley-ball. El acto será a beneficio del Club Sport de Heredia y para iniciar una suscripción pública destinada a la compra de una plaza de sport. Lo organiza la siguiente comisión: Profesores: doña Mercedes de Lizano, don Rafael Salas M., don Luis F. González, don Abraham Molina U.

PROGRAMA
 1º—Ejercicios Gimnásticos de niñas, dirigidos por la señora profesora doña Mercedes de Lizano.
 2º—Partida de Basket-ball, por los varones, dirigidos por el profesor don Rafael Salas Madrigal.
 3º—Partida de Newcomb-ball, bandos de diez niñas.
 4º—Partida de Volley-ball, bandos de diez varones.

Paz en el Istmo

(De The New York Herald)

Este diario se congratula con el secretario Hugues por el éxito con que ha actuado libremente en la cuestión Panamá-Costa Rica.

El presidente Harding, con obvia inteligencia, dejó el arreglo de la amenazante cuestión al departamento de Estado. El curso seguido por el secretario Hugues ha sido paciente, templado y justo: pero de igual modo ha sido firme en grado superlativo.

Nuestra protegida Panamá acepta la situación. Su aceptación si no de buen grado, ha sido prudente. Panamá se declara vencida sin esperar que el Hon. Davy Crockett la fusile.

No podría haber caracterización más grotesca e imprudente del incidente que la de nuestro querido colega el World, cuando hace indulgencia del triste genio que lo aflige desde la derrota del convenio de la Liga y el wilsonismo en los asuntos internacionales.

El World acusa substancialmente a Mr. Hugues de acción precipitada, cuando en el hecho ha estado por largo tiempo sufriendo en su actitud hacia el Gobierno de Panamá durante su negativa a atenerse al arbitraje de Loubet, a la construcción judicial de tal arbitramento del extinto juez supremo White y a la propia promesa de Panamá en el tratado Anderson-Porras. El World acusa al secretario de intolerancia cuando ha sido tolerante en extremo. Describe como «métodos de corte político en el Caribe» el procedimiento de parte de los Estados Unidos, lleno de dignidad y consideración ante las susceptibilidades de la república cuya independencia garantizamos nosotros.

El World hace ver, además,

que esta acción tendrá un efecto desastroso cuanto al respeto que se tiene en Sud América sobre la honestidad de nuestros propósitos al tratar la cuestiones hispanoamericanas. Esta opinión de nuestro colega aparecerá a la mayor parte de los observadores como el colmo del juicio perverso. El caso deja ver lo contrario. Tal presión moral o conminatoria, ejercida por el Gobierno de Washington para la conservación de la paz en Centro América e impedir así un encuentro que habría tenido consecuencias graves, tuvo lugar, no en nombre de la parte con quien tenemos peculiares relaciones, sino para ayudar a la justicia de la otra parte, con quien no tenemos relaciones protectoras tan definidas. Aun si no fuera cuestión de hecho y jurisprudencia, sino meramente de diplomacia, ¿cuál acontecimiento mejor para garantizar no sólo a Costa Rica, El Salvador, Nicaragua, Honduras y Guatemala, sino también a Méjico y a todos los países sud americanos, de la honestidad de propósitos de esta República y la integridad de sus hechos en asuntos panamericanos?

La importancia de una solución pronta por el Secretario Hugues de lo que habría venido a ser un asunto sumamente embarazoso para nosotros en cuanto a la doctrina Monroe, se comprenderá con solo imaginar lo siguiente: Supóngase que por una política de dilaciones y vigilante espera y paciencia para oír argumentos interminables entre Panamá y Costa Rica sobre la frontera disputada, el caso se hubiera presentado a Ginebra; y no hay duda de que el World y algunos otros hubieran manifestado su placer porque así hubiera sucedido.

El bautizo de las calles de Alajuela

Parece que entre algunos miembros del Honorable Municipio de Alajuela se tiene la idea de bautizar—con el nombre de personas ilustres que hayan laborado en pró de la Provincia o se hayan distinguido como patriotas o benefactores—las calles de aquella ciudad.

Y ya se ha pensado en las que figurarán en lista de nombres.

Nosotros entendemos que esas cosas deben hacerse de acuerdo con los vecinos de la localidad, y cuando ya hayan sido suficientemente discutidas por la prensa las personas a quienes se les va a hacer semejante honor. Porque para bautizar una calle con el nombre de un individuo, no sólo debe atenderse a los esfuerzos que haya hecho en beneficio del lugar en donde vivió y ejerció sus labores generosas, sino también a sus actuaciones en la vida privada y social.

Ninguna persona de moralidad sospechosa debe figurar en la placa honorífica de una calle, pues aquí se trata sólo de ensalzar la virtud y el mérito.

Por otra parte, creemos que los nombres que ya están puestos no deben quitarse, al menos que se pruebe que esas personas son indignas de ese alto honor.

La política tampoco debe asomar su asquerosa y flaca faz en estos asuntos, pues si ponemos los nombres de aquellas personas que son de la estima del régimen actual, mañana que éste caiga, los enemigos arrancarían esas placas honoríficas.

Que el Honorable Municipio Alajuelense, por medio de su *Agente de Noticias*, lance a la publicidad los nombres de las personas que ha escogido para dar cima a sus aspiraciones locales—con la debida aprobación de los familiares que aun viven—para que todos los vecinos de Alajuela puedan tomar parte en ese torneo de disección.

Las cosas deben hacerse bien hechas, desnudas de entecas pasincillas, para que no venga después el arrepentimiento a revolotear en trono de nuestra conciencia.

50,000

FIRMAS certifican que el Cura Callos del Dr. Robert (Rey de los Callicidas) es el mejor del mundo.

No solamente quita los callos en 3 o 4 días, sino que cura un Carate, Hijo de Sol, Lluyo y Empeine, en 48 horas sin dañar la epidermis.

De venta en todas las BOTICAS de la República a C 1.00 cada caja.

Se firma la Constitución Política de Centro América

Tegucigalpa 9,

A Secretario del Comité Central Federal.

San José.

Con la más viva satisfacción comunico a ese Comité que hoy a las 3 p. m., en sesión solemne y en medio del más patriótico regocijo, la Honorable Asamblea Nacional Constituyente firmó la Constitución Política de Centro América que fué inmediatamente sancionada por el Consejo Federal Provisional. La Carta Fundamental de la República está inspirada de los más nobles ideales de Paz, Justicia y Libertad, nos hace esperar anhelada cooperación de ese Estado hermano en un futuro. En tan grata oportunidad, ofrezco a ese Honorable Comité los sentimientos de mi particular consideración.

AUGUSTO C. COELLO.

Jefe de la Oficina del Consejo Federal Provisional.

El desastre español en Marruecos

El General Weyler explica las causas del ataque moro

La impetuosidad del General Fernández Silvestre fué la causa del levantamiento de Abd-El-Krin contra los españoles

En medio de los febriles y grandes preparativos de España para su campaña contra los moros en la última parte de Setiembre, se han recibido noticias en Madrid de que el Sheik moro Abd-El-Krin, que es en realidad jefe de las tribus combatientes, está dispuesto a negociar para la sumisión del Riff, según un despacho recibido hoy en ésta procedente de la capital española.

No es a causa de que Abd-El-Krin conozca los preparativos de España para la campaña de otoño, ni porque tema a los 50,000 ó 60,000 soldados que España proyecte enviar a las montañas rocosas del Riff, el que no tenga deseos de continuar la revuelta. Por el contrario, el ejército insurgente se eleva ahora a 40,000 combatientes bien armados, de esa manera, pues, que Abd-El-Krin está dispuesto a cesar las hostilidades por una sola razón: porque ya se ha vengado de los golpes y tratos de un general español muy impetuoso.

Abd-El-Krin goza de ciertas ventajas en la campaña del Riff y es muy probable que, siendo un hombre hábil y educado, se aproveche de ello si se emprenden las negociaciones para la sumisión del Riff. El jefe de las tribus tiene varios miles de soldados españoles prisioneros, ha capturado 18 mil rifles, 150 cañones, 100 ametralladoras, 75 camiones automóviles, 3 aeroplanos y grandes cantidades de municiones y suministros. En adición a un ejército de 40,000 hombres, las tribus tienen armas excelentes compradas a negociantes franceses y alemanes, están ejercitados por oficiales que proceden de los ejércitos desmovilizados a consecuencia de la terminación de la guerra mundial y conocen además, las alturas rocosas y todos los secretos de la región del Riff, como solamente puede conocerlo un rifeño.

Abd-El-Krin ha perseguido la venganza por un insulto de que fué objeto por parte del General Fernández Silvestre, ex-Comandante General de Melilla, según los informes recientemente hechos públicos por una comisión militar enviada al Riff para conocer el origen y las causas del desastre. El General Weyler, Jefe del Estado Mayor General, cuyo nombre es familiar para todos cuantos conocen a Cuba, ha suministrado la siguiente versión de lo ocurrido:

«Cuando le fué presentada al General Fernández Silvestre una petición firmada por varios sheiks, encabezada por Abd-El-Krin, solicitando la auto-

nomía del Riff bajo la protección del Sultán de Fez y de España, el impetuoso general arrojó la petición a tierra y la pisoteó.

«Abd-El-Krin, que está excelentemente educado, que ha estudiado Derecho y que habla y escribe español correctamente, se dirigió al general, le explicó la situación y le aconsejó que accediera a lo que los sheiks le habían pedido. Esto encolerizó al general, quien hizo irse al jefe moro a fuerza de golpes. Este último salió de la población, pero no sin antes dejar escrito en la puerta de la casa del general la palabra «venganza», en árabe.

«Regresó a su tribu y se colocó al frente de las demás tribus, levantó en armas todo el Riff, urgió la compra de rifles modernos y ametralladoras y la enseñanza de las modernas tácticas de guerra a su gente. Habiendo llevado a cabo su plan y encontrándose listo en todos sus detalles, dió el golpe que todo el mundo conoce.

«Abd-El-Krin no solamente es un hombre educado y culto, sino que sus ideas son progresistas y desea que su pueblo se civilice. Tiene una perfecta disciplina entre sus tropas y ha prohibido que se maltrate a los prisioneros. Ha prescrito severas penalidades para los que maten a los combatientes, durante el alzamiento ha cuidado de numerosas familias españolas, enviándolas a Melilla.

«El heroísmo en las guerras modernas, es una de las características menos útiles. Es casi siempre una violenta y tardía reacción a causa de la impresión y de error en los cálculos. El heroísmo es superfluo y algunas veces perjudicial y un ejército bien organizado, se parece mucho a un gran fuego o mucho vapor en una caldera bien construida.

«El general Silvestre, por una parte se dejó llevar lejos por su natural impetuosidad. Por otra parte es obvio que su servicio de inteligencia militar fué muy defectuoso. No conocía ni la fuerza ni las tácticas del enemigo. Sin ello debía haber tenido el mayor cuidado en no avanzar a la cabeza de sus 5,000 hombres a través del terreno más quebrado, que sin guardar la retaguardia contra las alturas, estaba defendido por más de 30,000 guerreros bien armados».

«El general Silvestre pagó con su vida su temeridad. Fué aplastado con todo su Estado Mayor y su cabeza, separada del tronco fué llevada en la punta de una lanza. Las tribus capturaron 5,000 prisioneros de la sección del Riff».

Al público en general

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.

Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán.

¿Es nocivo el fumar?

El tabaco es, a no dudar, un veneno, pero sus efectos deletéreos, al fumar, son tan ínfimos siempre que no se abuse de él, que no vale la pena combatir este vicio menor.

El principio activo del tabaco, como todos saben, es la nicotina. La nicotina tiene una acción especial sobre el sistema nervioso central especialmente. El tabaco, en pequeña dosis, es un estimulante potente del cerebro, habiendo constituido, a no dudar, la musa inspiradora de muchas obras maestras de la literatura universal. El tabaco constituye, además, un excelente antiséptico bucal, pues aunque generalmente nos hacemos el cuadro de un fumador con una boca asquerosa, en realidad no es así, pues el tabaco mata los microbios existentes en la boca, por millones. Una prueba de esto es, que durante la última epidemia de cólera en Hamburgo, en 1865, se vió que entre las personas empleadas en la fabricación de tabacos, ni una sola contrajo el terrible azote, atribuyéndose esto a que siendo el cólera una infección que se adquiere por la boca, el ambiente en que se encontraban estas personas, muchas de las cuales por razón de su oficio, eran fumadores inveterados, contribuyó a evitar que el vibrión cólico hiciera presa de ellos. El tabaco, además es un estimulante de la digestión. Después de una comida abundante en que se ha introducido mayor cantidad de alimentos que la prudente en el estómago, se obtiene una digestión más rápida de los mismos, fumando un buen puro al fin de la comida.

Habla el Mayordomo de Aserri

Durante treinta y nueve años he servido en esta Iglesia Parroquial el puesto de mayordomo. Son 39 años en los cuales he visto desfilar ante mí, uno tras otro, todos los sacerdotes que han servido el Curato, y he conocido la gran variedad que existe en los caracteres o en las maneras personales. Como esta ancianidad me da derecho para ser oído sin dudas, hago constar que nuestro actual Cura el Presbítero don V. M. Villalobos, es un modelo por su costumbres y honradez y sus cualidades de hombre progresista y lleno de bríos para servir como es debido el cargo que se le ha confiado.

Por la natural repulsión que siente todo hombre honrado cuando ve atacar, y sobre todo calumniosamente, a una persona digna de respeto y consideraciones, me permito hacer esta manifestación de simpatía y solidaridad en los manejos del señor Cura, todos ellos, honrados y escrupulosamente.

MARIANO ROJAS R.
Mayordomo.

Aserri, setiembre de 1921.

GANGA

Manteados grandes a C 26.00. Lona N° 10 de 90 pulgadas ancho a C 7.90; medias para señora y caballeros a seis colones docena.

No compre en otra parte antes de consultar los precios de la tienda Murillo. Frente a la Botica Oriental.

VÍCTOR MURILLO

Fume siempre los famosos cigarrillos

London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

Baile del Centenario

Todas las señoras y señoritas de lo más granado de nuestra sociedad, prefieren el «Blanco de Perlas Ideal», por las razones siguientes:

- 1º—Da una blanura natural.
- 2º—No ensucia ni mancha los vestidos.
- 3º—Es absolutamente inofensivo.
- 4º—Su uso diario mejora y embellece el cutis.
- 5º—Goza de propiedades medicinales.
- 6º—Se usa en la cara, brazos y cuello.
- 7º—Su precio lo pone al alcance de todos.

Pregunte sobre él a cualquiera de sus amigas que lo hayan usado, y no dudamos que lo elogiará calurosamente. Como complemento recomendamos «Rosa Ideal», cuando las mejillas han perdido la lozanía y color de la juventud.

Abra su cuenta

En nuestra «Sección de Ahorros para Navidad» Pagamos intereses de CINCO por ciento anual

ATMELLA HERMANOS. - Establecidos en 1910

Figuras de la Revolución

FELIX MONTES

El 12 de Julio de 1913 (hace ya ocho años) fue reducido a prisión y cargado de grillos en la ROTUNDA de Caracas el inteligente periodista Director de «El Pregonero» don R. Arévalo González por el horrible delito de haber postulado el nombre del doctor Félix Montes para candidato a la Presidencia de la República y gracias a la previsión del doctor Montes a quien se persiguió encarnizadamente y que furtivamente remontó el Avila y pudo tomar una goleta que lo condujo a Curacao donde ha pasado ocho años del mas infame destierro, no está haciéndole compañía al señor Arévalo González en la inmunda y cruel mazmorra a que desde entonces fuera reducido.

Y es que si con Cipriano Castro se había entronizado en el país un régimen de fuerza y de conculcaciones, con Gómez ese mismo régimen debía llegar a su máximo de desarrollo, y postular el nombre del doctor Montes, el representante más genuino de una política de probidad y orden, de la que hubieran sido descartados todos los elementos que se opusieran a encarrilar la República por la franca vía de las instituciones democráticas, era—y no podía ser de otro modo—para los que habían destruido los sagrados fueros de esas mismas instituciones, la conclusión de ese régimen de violencia y depredaciones que con los caudillos andinos se había entronizado en el poder.

El sólo nombre del doctor Montes fue razón suficiente para que el Gobierno de Gómez se diera clara cuenta de que el pueblo de Venezuela, pedía, necesitaba, un hombre civil al frente de sus destinos; un hombre cuyo sólo nombre fuera una garantía para las instituciones democráticas, que—pesele a los que desconociendo nuestras condiciones étnicas, si se me permite la frase, en lo que a política se refiere—ha sido y será siempre la más franca

y cordial aspiración de todos los venezolanos.

La postulación del nombre del doctor Montes, llegó a ser considerado, y seguirá siéndolo siempre para Gómez y sus áulicos, como la más franca negación de esa política torpe y cruel que con ellos ha mantenido entronizada en Venezuela; con él hubieran resucitado y vuelto de sus tumbas la probidad sojuzgada y la moral ofendida; con él hubiera llegado al máximo de su esplendor, el brillo de nuestras sanas instituciones; con él se habría encarrilado Venezuela por el cauce demarcado a los pueblos que desean conquistar un nombre entre los pueblos civilizados del mundo; con él habría renacido Venezuela como pueblo soberano y grande; con él habría llegado al máximo de su esplendor el ejercicio de nuestras prácticas republicanas, pero con él, la negación más perfecta de aquella política de violencia y expoliaciones; con él que habría implantado una política que hiciera visible y odiosa la que por tantos años había venido siendo la más genuina práctica de Castro y sus sucesores, con él no era posible otra cosa que o hundir en una fétida mazmorra o hacer, como se hizo que tomara el camino del exilio.

La sola presencia del doctor Montes en Venezuela era bastante para mantener en sobresalto a los que habían dejado de tener dos manos, para prodigarse cuatro con que seguir las prácticas por ellos realizadas.

Como el dios Víchnú se nos volvieron cuadrumanos para la mejor realización de su política de infamia.

Y de allí que deduzcamos lógicamente que en el los tiempos de política torpe y desenfrenada, hasta resulta negativo hablar de hombres honrados.....

J. C. SOTILLO PICORNELL

9 de setiembre de 1921

Profética

«Por sus frutos los conoceréis»

Parece que don Ricardo, Que en política no es tardo, Pretende—con exigencia— Volver a la presidencia, Para lo cual es posible, Necesario, imprescindible, Que se le vuelva a pegar La lengua del paladar Y llegue—cuando sucumba Del todo mudo a la tumba Que vuelva a hacer alharaca Con la Alcaldía de Pacaca Y a decir «de eso no quiero, Pero échelo en el sombrero» Pues no hay que tener en mengua Los castigos de la lengua; Y volverán a tener Los griegos otro tranvía Como lo ofreció aquel día Que le echaron de comer; Porque siendo presidente Le dijo a esa buena gente «Aquí volveré en tranvía» Cosa que no cumpliría Ni cumplió, probablemente, Tampoco sería remoto Que hubiera otro terremoto; Y para colmo de males Volviera Alfredo González Con toda su camarilla Y de entre tanto «Chinilla» Surja algún otro Pelico Que le haga cerrar el pico Como se lo hizo el Primero El veintisiete de enero; Porque—lector—don Ricardo— Que en política no es tardo— Ahora ve muy lisonjero El asunto petrolero Y su fuerte es los contratos Y sus discursos baratos, Siendo sus únicos «cocos» Los Volios y los Tinocos.

GUMIEL.

Programa

Para el domingo 11 de setiembre de 1921

MISA DE TROPA

1º—Serenata «Gounod»
2º—Preludio «Rachmanineff»

RECREO

A las 17 horas en el Parque Central
1º—Marcha de los Heraldos «Parés»
2º—Un día en Viena (Obertura) Suppé
3º—Tell me (Fox-trot) Callahan
4º—Maruxa (Selección) Vives
5º—Caprichos (Pasillo) Nieto.

El Director
CÉSAR A. NIETO.

Teatro Variedades

Lunes, 12 de setiembre

A las 7 y a las 8 30. Principia la serie pathé EL PELIGRO OCULTO. LUNETA C 0,25 — GALERÍA C 0,15

Martes, 13 de setiembre

A las 7 siguen los episodios 4, 5 y 6 de la serie EL PELIGRO OCULTO. A las 8.30. Debut del Profesor: NECKELSON, y la película: TUYA PARA SIEMPRE.

Miércoles, 14 de setiembre

A las 7 siguen los episodios: 7, 8 y 9 de la serie EL PELIGRO OCULTO. A las 8.30, el mago NECKELSON con programa nuevo, y la película PETIT CAFE, por Max Linder.

Jueves, 15 de setiembre

A la 1 primer matinée, episodios: 13, 14 y 15 de la serie LOS MISTERIOS DE NEW YORK. A las 2.30 segundo matinée, el Profesor NECKELSON en sus experimentos mágicos y la película TUYA PARA SIEMPRE.

A las 8.30, estreno de la película EL BESO DE UNA MUERTA y el mago NECKELSON con su espectáculo de absoluta novedad.

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase. De venta aquí.

Kirken Wasser
Loción de Abedul para el cabello

Pebeco
Pasta dentífrica

Pyorrhocide
Cura y previene la Piorrea

Kola Granulada
Malta Cristalizada
SIEMPRE CONSIGUE EN

LA MARINA

IMPRENTA EXCELSIOR
Frente al lado Norte del Mercado

Toda clase de trabajos concernientes al ramo.—PRECIOS ECONÓMICOS.
Teléfono 839 -- Apartado 1034

Tú no comerás pavo

Por JUAN DE ARGOS

No, chiquilla... tú no comerás pavo. Si vieras qué encanto tienen tus rizos temblones a la luz de la lámpara, mientras tus manos, de largos y finos dedos, trenzan y destrenzan las telas inconsútiles, por cuyas claridades circulan estremecimientos de amor!

No, chiquilla... tú no comerás pavo. Tú no sabes cómo tu pensamiento de sutil armonía, da a tu frente ese milagro de blancura, y a tus ojos ese prodigio de inmortalidad. ¡Qué buena eres! ¡Qué hermosa eres! Cuando vistas el trajecito celeste bordado de flores diminutas como el de una Vestal que te has tejido, vendrá a tí un galán de impecable elegancia y te llevará por el salón, como en un ensueño...

Esto hablaba el hermano. Ella, tejendo su trajecito, soñaba despierta en cosas iluminadas... Su alma, como una concha marina, atraía el lejano murmullo de voces de un baile. Música, flores tal vez un beso... La lámpara, pronta a extinguirse, aleteaba como un pájaro herido.

—Acuéstate, es tarde—dijo la madre.—Mañana te sentirás cansada y aun puedes coger un resfriado. Yo lo termino, es poco lo que falta.

—No, mamá... Quiero verlo concluido. Me parece que ha quedado muy lindo. Pero me da pena por tí, Armando. ¡Qué caro está todo!

—No seas tonta. Se trata de tu estreno. Después de todo, creo que me siento más feliz que tú... Conque, ya ves...

—¿Cuántas piezas era que tenía en mi programa?
—¡Cómo! ¿Ya lo has olvidado? Es la única mujer a quien puede suceder eso...

La luz va a languidecer. Por el vitral cerrado pasa una levisima claridad del alba, una claridad de rosas tiernas. Un gallo lejano canta, como lo haría un clarín de estaño bajo un soplo melancólico.

—Julieta — dice la madre — trae aceite.

La niña sale. En la redonda mesa de costuras está el traje, un cestillo lleno de botones, algunas tijeras, restos de bordados, un ovillo...

La madre, precaviendo sus dedos, prepara la lámpara, y el hermano solícito le arrima un fósforo.

De pronto, como si un diablo que durmiese en el fondo de la lámpara hubiese sentido una picadura, el artefacto estalla con un ruido siniestro. Se oyen tres gritos simultáneos y una luz vivísima inunda la alcoba de trabajo. El cesto, la mesa y el trajecito, arden rápidamente.

La madre y la hija se abrazan, sollozando. El mozo corre hacia el traje, que se disuelve en sus manos dejando apenas un cordón plateado, una cosa efímera que huele a cenizas.

—Hija mía! —dice la madre.—Tenía que ser yo quien te hiciera esto! Pobre hija mía!

—Mamá! —grita Julieta.— Mamita del alma! Y qué haremos ahora? Qué pretexto poner?...

El llanto se desborda de sus ojos como para apagar volcanes. Llora con la cara entre las manos, con la cabellera suelta y los codos en el alfeizar. El hermano enmudece, y la madre llora sin pronunciar una palabra.

El tiempo trascurre. La aurora, bien entrada, sorprende el cuadro doloroso que un pintor immortalizó.

Los primeros pájaros, bañándose en la fuente del vecino jardín, rozan los vidrios y aletean sobre las rosas, deshojando sus ramos.

El duelo se prolonga entre sollozos, protestas y suspiros. Entre los escombros de la mesa, yacen los escombros de las ilusiones.

Julieta, yendo de nuevo hasta su madre, le dice:

—Mamá, qué le diremos «a él?»... —Nada, hija mía... que te has enfermado.

—No mamá, le diremos la verdad, repone el hermano.

—Para qué...? Los hombres no entienden de esto.

—Sí, le diréis que estoy enferma... y no mentireis.

Y no mintieron la madre y el hermano. La niña del traje celeste lloró hasta enfermar.

Arena del tajo del Virilla

Unicos proveedores:

Fábrica de mosaicos hidráulicos

— DE —

Adela v. de Jiménez e Hijos
San José, Costa Rica

Anúnciese en «LA MANANA»

SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Muebles en venta Se vende el menaje completo de la Casa que ocupa la Legación de Chile, 200 varas al Norte del Correo. Pueden verse diariamente de las 2 p. m. en adelante.—Se arrienda la Casa

El Royal Participo a mi antigua clientela, que en mi nuevo establecimiento de Pulpería y Cantina, tendré mucho gusto de atender sus estimables ordenes, y ofrecerles artículos frescos y baratos, lo mismo que la suscripción de LA TARDE y LA MAÑANA. ALEJANDRO SANCHO Y. Grecia, C. R.

Hay un llavero en estas oficinas encontrado ayer por un particular que cobra el precio de este aviso a quien lo reclame.

Se subarata una finca en Tierra Blanca el 8 de setiembre a las 13 horas, en el Juzgado Civil de Cartago. La mejor finca del lugar, buena para toda clase de cultivos, pastos y árboles frutales. Tiene buena casa y inmejorables aguas.

Deseo alquilar para mí, una casa de habitación; ojalá céntrica. Ofertas al Apartado 356.—WALTER SIEBE.

Se necesita una buena cocinera, ojalá de edad madura y buenas referencias. Aquí se informará

Recibimos Máquinas pelar, navajas afeitar y cuchillas inglesas y alemanas. Yeso fresco, barniz Copal, aceites, aguarráz, papel tapiz, cerveza «Leona», limas Nicolson, surtido palas cafetal, machetes suelo, tubos cañería, baldes y tinas galvanizadas. ALVAREZ & CLEVES. Apartado 635. Teléfono 846.

Hermosa propiedad EN VENTA. Casa de dos pisos, con 22 departamentos y en el lugar más céntrico de la capital. Está situada 50 varas al Sur del Palacio de Justicia; tiene servicio de cloacas y es propia para Hotel, Club u Oficinas. Más informes los dará Luis García.

Se vende un mobiliario compuesto de estante, un mostrador y un billar.—Para informes La Cabaña.

Los Pasillos RAYO DE LUNA y SURSO ETERNO, del compositor colombiano Arturo A. Giraldo, y con letra de Julio Flores, pueden comprarse donde Páez & Cº Pronto se publicarán esas letras.

Doctor cure radicalmente a sus pacientes atacados de gonorrea

CON LAS

PILDORAS URETRALES DEL SULTAN

Superiores a todos los demás preparados de carácter similar. Recuérdelo bien: LAS PILDORAS URETRALES DEL SULTAN son el mejor ANTIGONORREICO.

DEPOSITO PERMANENTE:

FARMACIA GRILLO

Zapatería Española de JOSE GIRALT

Cartago, Costa Rica

Avisa a sus favorecedores y al público en general, que apesar del incendio de la sucursal y depósito de materiales, seguirá atendiendo lo mismo que siempre en su fábrica, tanto en calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.

LA PANACEA MILAGROSA

Específicos de productos vegetales

(Secreto de un indio de Guatemala comprado en \$ 500 oro americano)

Tenemos la preparación que cura radicalmente

El ASMA y las AFECCIONES de los RINONES

El grande y único secreto para la cura positiva en diez días de

LA GONORREA

Unico Agente: MARIANO ZUNIGA CASTRO. Frente a Los Leones. Paso de la Vaca

LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

Las publicaciones de la Pictorial Review Company se obtienen en Costa Rica solicitándolas a la

Limon Publishin & Commssion Company

Acompñese el valor correspondiente a la solicitud, así:
«Pictorial Review», suscripción anual: \$ 4.00. Un ejemplar \$ 0.40.
«Fashion Books», un ejemplar: \$ 0.75.
«Catálogo de bordados», un ejemplar: \$ 0.75.
«Crochet Books», un ejemplar: \$ 0.40.

Apartado 522 **LIMON, C. R.** Apartado 522

¡Llegó! a LA VIOLETA ¡Llegó!

ORGANDIES y un gran surtido de MEDIAS DE SEDA

A precios sumamente bajos

50 varas al Norte de la Botica Oriental, San José

Imprenta y Librería Alsina